

校友さんしや

立命館大学産業社会学部校友会報
 編集人 谷垣利治
 発行人 都島正喜
 発行所 産業社会学部校友会
 〒603
 京都市北区等持院北町56-1
 電話 (075)465-1111(代表)
 振替 京都3-19595



記念式典、事務室、プロゼミ、工場見学、食堂風景、学園祭、学而館、新歓風景へと表紙の写真はかわってきた。

「校友さんしや」も発刊以来、7年

を経過し、この間、大学も大きく変貌してきた。あらためて、月日のへだたりを感じさせられる。

今号については、大学の北に位置する観光道路から立命館大学正門、体育館、中川会館などをのぞむ学園風景が掲載されることになった。

本号が発行される頃には、秋の多彩な行事がひしめき合い、このキャンパスも活気に溢れかえらんばかりとなつているだろう。

「私の宝物」

法律事務所勤務
山岸 桃子
('88年卒)



福山通運等)
立命OBの末席をけがす一人として
それらを聞くたびに、うれしいよくな
りたいのは、もっとスポーツ面で新
聞をぎわしてほしいこと!これに尽
きる。実際、私が学生の頃は、体育会
諸士の努力も空しく、スポーツ面は悲
惨で殊に硬式野球は旧関六を脱落しか
け、冷汗をかいものである。当時と
比較すると、全般にレベルアップして
いるのは確かだが、まだまだ強くなる

余力を残していると思う。スポーツ推
せんを強化し、優秀な新入生を確保し
毎日の地道な練習で、能力を磨く、強
くなるにはこれしかない!スポーツ推
せんや他の推せんをあまりすると、大
がかり、学生の確保が困難になるの
が明らかに以上、立命としても多くの
セールスポイント(学問・スポーツ・
その他)を有し、優秀な高校生を確保
すること、それが一番大切な気が
思います。

私は、二年間地元名古屋の経営コン
サルタント会社に務めたのち、現在家
業の法津事務所の業務に携わっています。
学生の本分たる学問への探求等がおろ
そかになり、危惧する意見も一理あ
ります。しかし今後、出生率の減少に拍車
がかかる、学生の確保が困難になるの
がわかり、立命の確保が困難になるの
が明らかに以上、立命としても多くの
セールスポイント(学問・スポーツ・
その他)を有し、優秀な高校生を確保
すること、それが一番大切な気が
思います。

この頃、その愛すべき友人達も、順
番に新しい歩みを踏み出していくます。
結婚式はもう同窓会!この前会ったのが
先月だろうが、三年ぶりだろうが、
踊り出したいくらい嬉しいのに、加え
てこのおめでたさ。わがことのように
涙することができる友のいることに、
限りない喜びと感謝の念を抱きます。
ある友人の披露パーティに行つた
とき、在校時は名前こそ知らなかつた
ことに相手の方も同じく「あなた!覚
えてるわ!」と懐かしく手を取り合つ
たのでした。それは、同じ時をあの衣
笠の母校で過ごし、思いを同じくする

私が立命卒業して三年と半年が過
ぎました。こうして真っ白な原稿用紙
を前にしていると、卒業式の日、友と
別れを惜しくて涙し、実社会へ旅立つ
ときがえのない恵みであったことを、何

期待と不安を胸にした、あの甘酸っぱ
い思いが優しくよぎります。ああ、私

が母校立命で得たすべてのものは、何

おかげがえのない恵みであったこと。

私が立命卒業して三年と半年が過
ぎました。こうして真っ白な原稿用紙
を前にしていると、卒業式の日、友と
別れを惜しくて涙し、実社会へ旅立つ
ときがえのない恵みであったことを、何

期待と不安を胸にした、あの甘酸っぱ
い思いが優しくよぎります。ああ、私

が母校立命で得たすべてのものは、何

おかげがえのない恵みであったこと。

「6年の歳月」

㈱ゼンリン勤務
近永 光章
('85年卒)



原稿用紙も埋まり、校友の皆様のご
活躍を心からお祈り申し上げ Benson を置
きます。

全国から集い来ている大学ならで
はある。全国いたる所で友が、「がん
ばっている姿が奮い立たせる。自分は、
三〇近くになつてもまだもがいでいる。
回りが次々と結婚していく中で正直あ
せりはある。しかし自分の天職を見つ
ける為、周囲の雑音をはねのけて努力
しがけているところである。これまで
の社会経験を無駄にせず、回り道にな
れるようになつてうれしくもあるし、
うが精進していただきたい。

最近、立命館の名前がいろんな所で
出るようになつてうれしくもあるし、
うが精進していただきたい。

胸を張って再び門をくぐりたいと
思つ。中庭の樹木がまだよくある向

い通りで、春の暖かさを感じた。

大学の有難さを感じた。働くことのき
びしさ・つらさを感じた時、同輩がが

んぱつしていることが、すい分勤みにな

る。春の暖かさを感じた。

立命OBが就任している。(カゴメ、

長野をつぶしてたりすることもあり、

また、色々な問題をかかえている子供

に、心からやさしく接するためには、

一人を見守っていただきたいと思います。

自分自身の心に余裕が必要です。

この夏も家族(妻・長女(小一)・次

女(五才)とジャカルタ・パリへ九日

間でかけました。精いっぱい充電して、

色々な分野で活躍している友人と話を

して、つねに頭の中のかわすにならな

いよう気をつけたいものです。

さあ、二学期から五年一組という

家(ホーミルーム)の父として、一人

見守つていただきたいと思います。

ひいたのです。もちろん、からうじて

曲になっているという程度のおそまつ

なものですが、「三人は、目をかがや

かせ、元気いっぱい合唱してくれまし

た。まるでの、二十四の瞳の世界で

す。「あーすごいなあ、小学生つてこ

んなにもすばらしいなあー」と感動

しました。と同時に、なぜ後一年もす

ると無口で無気力で無感動な中学生に

なつてしまつんだろと、この三月ま

で自分のいた環境と比べてしまつてい

たのです。そんな中学生にしてしまつ

のは確かに教師の努力不足の点もあり

ます。でも子供達の成長過程の上で、

そつなるを得ないのも事実です。

しかし、僕は今、すばらしい子供達

を前にして自分自身、「これからモツ

ト」として努力していきたいと決意し

たことがあります。それは初めて教壇

に立つたあの時の気持ちでもあったの

ですが、中学校のわあだしさの中です

つかり見失なつていたことなのです。

しかし見失なつていたことなのです。

ですが、中学校のわあだしさの中です

つかり見失なつていたことなのです。

しかし見失なつていたことなのです。

私の担当する下宿斡旋が毎年に新しい生にとつて多難な年となつた。というのは、一般入試の合格発表後、二月中旬に下宿斡旋会場をオープンすると、わざか一週間もたたないうちにマンション物件がなくなってしまったのである。

生協の調査では四割を超える学生が風呂、トイレ付きのいわゆるワンルームマンションに住んでおり、マンション志向はここ数年急速に高まってきた。そして、下宿斡旋会場では、年々マンション物件が枯渇する時期が速まり、とうとう今年は以上のよつたな状況が生まれてしまったのである。

卷之三

しかし、ここ数年の京都の地価、建築費の高騰でマンション建設も純化し新築マンションの家賃急騰（今年は五万、来年は六万を超えるといわれる）、九二年をピークとする学生人口増えマンションの回転率さえも低下させてている。

数年前であれば、日当たりが悪いだとか隣がうるさいなど、マンションからマンションへの引っ越しはいとも簡単にアーリーチャンジのように行われていた。年々のマンション探しの変化はマンションに居住する学生の引っ越し思案の状況も生み出す。

毎年一、五〇〇名の新下宿生にとって、マンションへ入居する確率はわずかでしかなくなる。

た。要約するところである。

「大学では、自主ゼミなど好きでもない人とつきあわなくてはならない。せめて、下宿では気を使わなくてすむように」

台所が共同だと、炊事の時に見知らぬ隣人との世間話やあいさつも交わさなくてはならない。共同の洗面所で起きの顔をさらしたくない。銭湯はもちろん、行つた経験もなければ他人に裸を見せるなんてことはさらさらそのつもりもない。

こうした、生活体験も少ないし社会的なつきあいが煩わしいというのが実感なのかもしれない。

かつての裸電球、四畳半の暗いイメージさえも今の学生にはなく、キツチーナ・バス、トヨタレ専用ヘビーフィギュアなど、

さりに、不思議な行動も現れてゐる。さて、こゝにしたマンション志向は現代学生を形容した「軽薄短小」「大人しい」などといわれるモノと相通づるものがあるが、さらにその行動は経験上に裏打ちされないだけではなく、まざれないと興味深い行動をとることがある。

十月くらいから来春空き込みのマシンション物件（空き予定がはつきりせず不確実な見込）の入居待ちに学生が群がる。また、新築マンションであつても、自分がどの部屋になるかも決まってないので、見取図だけで、多額な手付金を支払う。

さらには、翌六月に完成するやつたまでの二ヶ月間をどうすごかという判断もせずに入居決定し、親子共々、生

しかし、戦後第一の団塊の世代として、受験を始めいろんな競争で生き抜いてきた現在の学生にとって、台所共同、錢湯利用など今直面する住まいの試練は個人と個人、社会的関係など生活体験や、社会的経験を豊富にし、きっと社会に出た時に困難な条件を自分のが強みへと転化させてくれるだろうと期待している。



立命生齒ブレイカイト店長
泉 恵章(75年卒)

現代学生の下宿者

■ 現代学生考
が形成されつある実態ということになろう。九〇年度の産社の学生実態調査に基づきながら數衍してみたい。
まず、第一に「様変わり」をしたのは学生の住居形態である。厚生課の調査によると、九〇年度の本学における新入生下宿紹介にみる特徴は、マンション形態の一層の増加（全決定数の二四・五%）と専有設備付き（キッチン、バス、トイレのいずれか、または全部）の形態がはじめて七〇%台に乗った（七一・八%）ことに象徴されている。マンション・アパートと下宿・間借りの比率を九〇年度と八五年度とで比較

すると、九〇年度の産社の学生のマンション・アパートの比率が五年前の立命館大生の平均と比べて五〇ポイント以上も高くなっている。住居選択に見られる学生の嗜好の著しい変化は彼らの経済観念に決定的な変化をもたらしている。すなわち、生活費全体の三〇%～五〇%の比率を占める住居費とそれに関連して、耐久消費財を確保するために食費と書籍代を切り詰める傾向が強まっている。また、アルバイト時間の増加傾向とも関連している。

次に、第三に「様変わり」をしたのは親の年収構造と社会階層である。厚生課による新入生を対象にした調査では、八八年度以降連続して父母の家計所得は、七〇〇万円以下層が減少（八

○一万円を超える全学の比率が六%であり、五年後には二〇%に達した実事をどう評価すべきであろうか。

九〇年度産社の調査での親の年収構造の男女間結果で際立った特徴をなすのが八〇〇イ九〇〇万円層と一〇〇〇一一二〇〇万円層の女子学生の比率の高さであり、逆に六〇〇〇万円以下層の比率の低さである。さらに、男女間の特徴は、六〇〇〇万円未満の層に男子の弱が占め、八〇〇万円ト一二〇〇万円未満の層に女子の弱が占めている点である。明らかに、女子学生のほうが男子学生と比較して、高額に傾く傾向を示している。これは、都市型四年制大学で女子を学ばせることのできる社会階層の年収の相対的高さを物語つ

しての「ハイ・ジ」が活動していることが明らかになっている。

以上の「様変わり」は、第三次長期計画の「国際化」・「情報化」という目的展開の中で「新しい層」の学生が生まれつつあることを物語っている。このことは、「以前の受験生のみならず、以前の本学の学生たちの率直な印象で、あつた「赤い」・「暗い」・「ださい」大学のイメージから「教育内容の充実と「偏差値・知名度の上昇」の大学としてのイメージに変わりつつあること」と関連している。とりわけ女子学生の比率の増大はキャンバス・イメージの刷新に止まらず、「新しい層」を形成する要因となっている。



産業社会学部教授
久津内 一雄

様変わりの学生実態

えてみたい。

次に親の社会階層の一つの指標となる学歴について言えば、大学生の親の半分が四〇代後半～五〇代前半と反対

上と親の年収の伸びとに対応している
が、立命館大学生の大学進学動機や本
学受験のイメージを大きく変えようつと

えてみたい。

卷之三

%) し、七〇〇万円以上層が増加している(八八年度四三・三%、九〇年度五四・八%)。さうして、氏所得層の減少

次に親の社会階層の一つの指標となる学歴について言えば、大学生の親の半分が四〇代後半～五〇代前半と反対

上と親の年収の伸びとに対応している
が、立命館大学生の大学進学動機や本
学受験のイメージを大きく変えようつと

1991年度演習テーマ		担当者
産業・社会コース	社会計画と民主主義	石倉 康次 <small>(講義実習ゼミ)</small>
	現代社会と主体の状態	木田 融男
	現代国家と地域・エスニックプロブレム	國廣 敏文
	「日本の経営」の国際化に伴う諸問題	辻 勝次
	サービス経済化をめぐる諸問題	長澤 克重
	国際化のなかの産業とくらし	林 堅太郎
都市・生活コース	現代日本経済研究 —「高度成長」期の意義をふまえて—	松葉 正文
	ハイテク時代・情報化社会の科学技術論	宮下 晋吉
	都市化社会と人間の問題	遠藤 翔
	現代日本の社会史的研究	井口 和起
	文化 一その暗黒と光明一	高木 正朗
発達福祉コース	地域の再生とまちづくり	高田 昇
	戦後日本の国民生活の変化と消費文化	竹渕(高原)朝美
	水環境計画の研究	深井 順一 <small>(講義実習ゼミ)</small>
	人間発達と発達保障	荒木 穂積
人間・文化コース	社会福祉の諸問題	加藤 薫子
	現代の社会福祉労働(社会福祉士課程ゼミ)	河合 寧馬 <small>(講義実習ゼミ)</small>
	近代文化への社会学的アプローチ	赤井 正二
コース共通	アメリカン・ポップ・カルチャーの受容	池内 靖子
	現代文化と現代人の意識	井上 純一
	スポーツ・人間・現代 —スポーツの過去と未来—	草深 直臣
	日常生活の社会学	佐藤 嘉一
	高度情報化時代の生活環境	須藤 泰秀
	現代社会とマス・コミュニケーション	松田 浩
人間・社会・文化の心理学的研究		森田 浩平
経験社会学と理論構築 —高学歴化社会のバラドックス—		鹿又 伸夫
流行語とスローガン 一検証の昭和史一		木津川 計
家族の行方		中川 順子 <small>(講義実習ゼミ)</small>
関係性的比較社会学 —人権問題の社会学—		中村 正

遠藤晃ゼミ第8回〇B会開催

日 時：1991年11月3日(祝)
12:00～16:00
場 所：立命館大学中川会館大会議室
連絡先：O B会事務局（立命館大学産業社会学部遠藤晃研究室内）
O B会会長 中根誠喜

1991年度
全国校友大会

とき 10月12日㈯(午前5:00～受付開始午後4:00～)
ところ 都ホテル「瑞穂の間」京都・けあげ TEL 075(771-7111)
会費 7,000円(ご家族券5,000円)(大人につき、おひとりのみ)

金年会員トランクショーは摸引抽選会

立命館大学校友会
京都府北区若狭町北野6番地の1

産校友会加入のお願い

卷之二

校友さんしやについての感想・ご意見・ご頼み感じていること・状況などと自由に書いて、編集部にお便りをよせて下さい。返信については、今号に同封していますハガキをご利用下さい。

会則第三条(事業)をより豊かにおしすめるためには財源が必要です。この主旨を十分ご理解の上、積極的に入会していただることを心よりお願ひいたします。

終身会費 三千円

入会される方は同封の「振込通知票」に必要事項をご記入の上ご送金下さい。なお既に送金済の方は不要です。さくらに学部創立二〇周年を記念して作成いたしました「学部づくりの一〇年」(産業社会学部二〇年小史)三千円(送料含)にて頒布しておりますので、ぜひこの機会にあわせて購入していただごとをお願いいたします。

合宿、夏の四国旅行などなど思い出がたくさんできました。

「第七回役員会開催のお知らせ」

一九九一年度産業社会学部校友会役員会(第七回役員会)を下記の通り開催いたしますので、各期別幹事、役員の方はご出席方、よろしくお願ひ申しあげます。

開催日 一九九一年十月二十日(日)
時間 役員会 午後一時三十分
(産社会議室・研心館二階)
懇親会 午後二時三十分より